

SESIÓN EXTRAORDINARIA SOLEMNE No. 100-2025

Acta de la Sesión Extra Ordinaria Solemne celebrada por la Corporación Municipal del Cantón Central de Heredia, a las Dieciocho horas con treinta minutos, el jueves 26 de junio del 2025 en el Salón de Sesiones del Concejo Municipal “Alfredo González Flores.”

REGIDORES (AS) PROPIETARIOS (AS)

PRESIDENTE MUNICIPAL

MBA. José Pablo Quesada Castro

VICEPRESIDENTA MUNICIPAL

Sra. Heidy Hernández Benavides

Sra. Lilliana Jiménez Barrientos

Sr. Luis Alfonso Araya Villalobos

Lic. Marlon Antonio Obando Juárez

Sra. Maribel Quesada Fonseca

Sra. Roxana Mayela Arias Ramírez

Sr. Jorge Eduardo Blanco Chan

Sr. Fidel Barrera Romero

REGIDORES (AS) SUPLENTES

Sr. Alfredo Eduardo Prendas Jiménez

Sr. Freddy Cervantes Paniagua

SÍNDICOS (AS) PROPIETARIOS (AS)

Sra. Roxana Lobo Cordero

Distrito Primero

Sr. Henry Mauricio Vargas Charpentier

Distrito Segundo

Sra. Sandra María Altamirano Hidalgo

Distrito Cuarto

Sr. Wayner González Morera

Distrito Quinto

SÍNDICOS (AS) SUPLENTES

Sra. Keyna Tatiana Chinchilla Aguilar

Distrito Segundo

Sr. Juan Elí Villalobos Villalobos

Distrito Cuarto

Sra. Yuliana Padilla Hidalgo

Distrito Quinto

REGIDORES Y SÍNDICOS AUSENTES

Sr. Luis Alberto Williams Ovares

Regidor Propietario

Sr. José Daniel Berrocal Miranda

Regidor Propietario

Sra. Maritza Sandoval Vega

Regidora Suplente

Sra. Odette Fernández Salazar

Regidora Suplente

Sr. Jean Carlos Barboza Román

Regidor Suplente

Sr. Esteban Felipe Venegas Murillo

Regidor Suplente

Sr. Jesús Alberto Villalobos Morales

Síndico Propietario

Sr. Gabriel Ugalde Zamora

Síndico Suplente

Sra. Marcia Rebeca Araya Salazar

Síndica Suplente

ALCALDE MUNICIPAL Y SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL

MII.	Angela Aguilar Vargas	Alcaldesa Municipal
Señor	Víctor Sánchez González	Alcalde Municipal a.i.
Sra.	Marcela Benavides Orozco	Secretaria Concejo Municipal a.i.
Licda.	Priscilla Quirós Muñoz	Asesora Legal del Concejo

La Presidencia señala que antes de proseguir quería solicitar muy rápidamente a los compañeros del Concejo una moción por el orden, en ese caso abandonando el protocolo un momento, pero para referirse a la situación que tienen la noche de hoy con esta actividad tan bonita que se había preparado para don Pompilio.

Indica que quiere referirse porque desde el Concejo Municipal hablaban bastante, si procedían con la sesión del día de hoy o no, considerando la triste noticia que tuvieron de la muerte de don Pompilio que no obstante llegaron a la conclusión que el evento que se venía planificando desde hace varios meses su objetivo principal era y sigue siendo honrar a don Pompilio honrar su memoria su vida, los actos que cometió durante toda su vida, por el bien y por el beneficio del cantón y que lamentablemente no van a contar con su presencia física si querían proseguir con esta sesión para brindar ese homenaje que este ciudadano del cantón y de la provincia de Heredia definitivamente se merece con el mayor respeto posible.

Indica que se va a proceder con la sesión, pero sí quería hacer la aclaración para que quede claro que el objetivo que tienen esta noche que se mantiene, que es el objetivo principal brindarles este honor tan importante a un ciudadano Herediano tan importante para la comunidad.

ACUERDO 1. ALTERACION

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: DAR UN MINUTO DE SILENCIO POR EL FALLECIMIENTO DEL SEÑOR POMPILIO SEGURA CHAVES. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.

SE PROCEDE A DAR UN 1 MINUTO DE SILENCIO.

1. Saludo a Nuestra Señora La Inmaculada Concepción, Patrona de esta Municipalidad. (*A cargo de la Regidora Heidy Hernández Benavides*).
 1. Entonación del Himno Nacional. (*A cargo del cantautor Pablo Calderón*)
 2. Entonación del Himno de la Municipalidad de Heredia. (*A cargo del cantautor Pablo Calderón*)
 3. Bienvenida (*A cargo del Srta. Marjorie Chacón- Maestra de Ceremonias*)

“Muy buenas noches, tengan todos y todas ustedes.

A nombre del Gobierno local de Heredia y del Concejo Municipal les damos la más cordial bienvenida a esta sesión solemne del Concejo Municipal de Heredia.

Hoy nos convoca un acto de profundo respeto y reconocimiento hacia la memoria de don Pompilio Segura Chaves, recientemente declarado ciudadano de honor del cantón de Heredia, mediante el acuerdo 078-2025, por su invaluable contribución al conocimiento, la cultura y la identidad de nuestro cantón.

Esta ceremonia, pensada originalmente para homenajearlo en vida se convierte hoy en un homenaje póstumo, un acto de gratitud por su legado y una manifestación de cariño hacia quien fue uno de los grandes historiadores heredianos.”

4. Lectura del Acuerdo (A cargo de la Regidora Heidy Hernández)



**Concejo
Municipal**

El Concejo Municipal de Heredia, en su Sesión Ordinaria Número 078-2025, celebrada el día 24 de febrero del 2025 y:

Considerando:

- Que, **POMPILIO SEGURA CHAVES**, de profesión Licenciado en Historia, ha dedicado su vida al estudio, rescate y difusión de la historia de Heredia, promoviendo el conocimiento y la identidad cultural de nuestra comunidad.
- Que, en su trabajo académico y divulgativo ha contribuido significativamente a la preservación del patrimonio histórico de la provincia, mediante publicaciones, investigaciones y participación en foros educativos y culturales.
- Que, ha sido un referente en la historiografía herediana, destacándose por su compromiso con la educación y la formación de nuevas generaciones en el ámbito histórico.
- Que, un claro ejemplo de su significativa labor, lo podemos encontrar plasmado en el libro "Historia de la Municipalidad de Heredia". Un libro que engrandece la cultura y el contexto histórico herediano en el marco de la celebración del Bicentenario de Costa Rica.
- Que, su legado ha trascendido en el tiempo, impactando positivamente a la sociedad herediana y costarricense en general.

Por tanto:

En reconocimiento por su aporte al desarrollo cultural de la Provincia de Heredia,

**ACUERDA POR UNANIMIDAD DECLARAR
“CIUDADANO DE HONOR
DE LA CIUDAD DE HEREDIA”**

al señor:

Pompilio Segura Chaves

ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.

José Pablo Quesada Castro
PRESIDENTE MUNICIPAL

Marcela Benavides Orozco
SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL

Ángela Aguilar Vargas
ALCALDESA MUNICIPAL

Heredia, 26 de junio del 2025

5. Semblanza del señor Pompilio Segura Chaves . (A cargo de Liliana Jiménez)

Texto de la Semblanza:

Pompilio Segura Chaves

HISTORIADOR

Nace en San Rafael de Heredia el 27 de octubre 1928. Vecino de la Ciudadela Cleto González Víquez. Casa con Carmen Cruz Vásquez con quien procrea dos hijos: una mujer y un hombre. Tiene una nieta.

Es Licenciado en Historia de la Universidad de Costa Rica. Aficionado a la investigación, particularmente sobre historia de Heredia y de su pueblo natal San Rafael.

Participó en la fundación de la sociedad Solo-Heredia, que celebró actividades culturales como los centenarios del nacimiento de Simón Bolívar y de Juan Mora Fernández.

Fue parte de una generación que luchó por construir el Liceo Ing. Samuel Sáenz Flores.

Trabajó en el Magisterio 30 años, nueve años en la enseñanza primaria y once años como profesor de Segunda enseñanza.

Ciudadano de Honor de San Rafael de Heredia.

Algunas de sus publicaciones:

- Autor de *Bosquejo histórico de la Parroquia de San Rafael de Heredia*,
- *Reseña histórica Parroquia de San Rafael de Heredia 1983*
- *Historia de San Rafael de Heredia: 100 años de su fundación, 1986*

- *Estampas Rafaelinas*
- *Heredia Hechos relevantes, publicado Setiembre 2006*
- *El Cantón de San Rafael de Heredia. Editorial UNED, 2009.*
- *El Hospital San Vicente de Paúl (en colaboración de Erick Bogarín Benavides) 2011*
- *Reseña Histórica de la Biblioteca Dr. Marco Túlio Salazar Salazar, 2015*
- *Mujeres Heredianas que escribieron Historia. 2016*

Su tesis: Desarrollo Musical en Costa Rica durante el siglo XIX: Las bandas militares, fue calificada con nota de distinción. Editada y publicada por la Universidad Nacional. EUNA 2001.

Para resaltar una de sus obras, les comparto parte de la motivación para escribir su libro “Historia de la Municipalidad de Heredia”

Se internó en la oficina de Archivo Municipal de Heredia, leyó cada una de las actas existentes, de las cuales llenó 12 cuadernos, y con toda esa información logró construir la historia sobre cómo el pueblo de Cubujuquí lograba conformar su ayuntamiento.

Con ayuda de Edú Sánchez, a quien le mostró su trabajo para que lo revisara, logran interesar al Municipio, para que este escrito pudiera ser una realidad de obra en papel, para el conocimiento y disfrute de todos nosotros

Después de situaciones varias, y con algunos ajustes logra publicar su escrito, en la Administración 2010-2014.

Su obra brinda homenaje de recuerdos y admiración de respeto a muchas personas, a quienes lucharon por el establecimiento de la Municipalidad, enmarcando la incansable lucha y entereza demostrada.

Presenta una mención especial de los siguientes señores: Alcalde Primero: Blas Pérez, Alcalde 2do: Pedro Antonio López; Regidores: Mariano Rodríguez, José Francisco Porras, Manuel José Bogantes, Tomás Ugalde, Antonio Rodríguez, Marcelino Flores, José Antonio Gutiérrez y Cipriano Pérez; Mayordomo: José Francisco Fonseca; Secretario: Manuel Paniagua; quienes conformaron el Primer Ayuntamiento de Heredia. Enero 1813—Enero 1817.

Asimismo, recalca la transición sobre el nombre brindado a lo que hoy conocemos como nuestro amado cantón de Heredia, comenta la historia que en 1763 se nos otorgó el nombre de “Villa de la Inmaculada Concepción de Cubujuquí de Heredia”. A partir de ese momento, los vecinos continuaron llamando al lugar, simplemente, Villa Vieja.

Entre otros y muchos detalles más, se desarrolla un recuento histórico de trascendencia particular hasta nuestros días.

Don Pompilio, es por excelencia, una fuente para la consulta histórica en Heredia, la cual brinda sin ínfulas y de manera generosa. Atendiendo a estudiantes, funcionarios, periodistas, investigadores, compiladores y al ciudadano en general. En el Parque Nicolás Ulloa, o donde esté presente, sus disertaciones son escuchadas con atención y respeto. Tiene una memoria privilegiada. En el grupo de Facebook Desde el Fortín ha compartido gran cantidad de investigaciones, efemérides he historias. Es imprescindible recalcar, que el contenido que Don Pompilio nos ha compartido es de suma importancia e interés, nos hace partícipes de la construcción de una memoria en pro de conocer a la ciudadanía herediana, nuestro pasado y la transición de acontecimientos políticos y militares hasta la actualidad, caracterizando la identidad local, rescate del valor histórico y cultural, definitivamente todo un patrimonio invaluable sobre la historia y establecimiento del cantón de Heredia y correlación integrada en la Historia de Costa Rica.

El señor Pompilio Segura Chaves es el último representante de aquella pléyade de historiadores y escritores que le dieron a Heredia pasado, contexto y forma; develando para las nuevas generaciones la memoria científica y documentada de su historia.

Lic. CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ.

1858-1937 (Barva)

Abogado, Historiador, Investigador y Político.

**Benemérito de la Patria 1944.*

Prof. LUIS FELIPE GONZÁLEZ FLORES.

1882-1973 (Heredia)

Educador, Historiador, Ensayista y Escritor.

**Benemérito de la Patria 1973.*

Prof. LUIS DOBLES SEGREDA.

1889-1956 (Heredia)

Educador, Investigador, Historiador, Bibliógrafo, Escritor, Poeta, Político y Diplomático.

**Benemérito de la Patria 1994.*

Lic. VÍCTOR MANUEL ELIZONDO MORA.

1897-1983 (Heredia)

Abogado, Educador, Historiador, Escritor, Ensayista, Poeta y Promotor Scout.

**Benemérito de la Patria 2022.*

Prof. ADELA FERRETO SEGURA.

1903-1987 (Heredia)

Educadora, Historiadora, Escritora y Política.

**Benemérita de la Patria 2022.*

Dr. CARLOS MELÉNDEZ CHAVERRI.

1926-2000 (Heredia)

Educador, Historiador, Investigador, Escritor, Ensayista y Diplomático.

**Benemérito de la Patria 2023.*

Al igual que don Pompilio, en su mayoría educadores antes que historiadores; todos Ciudadanos de Honor de Heredia y Beneméritos de la Patria, incluso, el premio anual de la Academia de Geografía e Historia de Costa Rica lleva el nombre de don Cleto González Víquez.

Siendo una de las funciones de la Municipalidad de Heredia proveer la información necesaria y cierta para la formación de los ciudadanos que gobierna, fomentar la socialización de profesionales que hayan contribuido al desarrollo de la ciudad es muy conveniente para la identidad y pertenencia de su gente; especialmente de las nuevas generaciones y de las que están por venir.

Y don Pompilio lo ha hecho a través del tiempo.

Es imprescindible recalcar, que el contenido que Don Pompilio nos ha compartido es de suma importancia e interés, nos hace partícipes de la construcción de una memoria en pro de conocer a la ciudadanía herediana, nuestro pasado y la transición de acontecimientos políticos y militares hasta la actualidad, caracterizando la identidad local, rescate del valor histórico y cultural, definitivamente todo un patrimonio invaluable sobre la historia y establecimiento del cantón de Heredia y correlación integrada en la Historia de Costa Rica.

Definitivamente, su legado ha transcendido en el tiempo, su impacto positivo en la sociedad herediana y costarricense me motivan a presentar esta moción para que Declaremos al Historiador Pompilio Segura Chaves, como ciudadano de Honor de la Municipalidad de Heredia, en reconocimiento a su invaluable contribución al conocimiento, la cultura y la identidad de Heredia.

Muchas gracias por su atención y apoyo.

“Amo a la provincia de Heredia no solo porque en ella nací, sino por una razón más honrosa, porque conozco un poco más de su historia.” Lic. Pompilio Segura Chaves / historiador.

6. Palabras de los Jefes de Fracción

- Sr. Luis Alfonso Araya Villalobos - Jefe de Fracción del Partido Liberación Nacional

Palabras del regidor Luis Alfonso Araya:

“Muy buenas noches a la distancia para toda la familia Segura Cruz, la cual no se encuentra con nosotros por los motivos ya conocidos del fallecimiento del señor Licenciado Pompilio Segura Chaves, en nombre del partido Liberación Nacional ofrecerle a la familia Cruz nuestro más sentido pésame por la pérdida y fallecimiento del señor Pompilio Segura Chávez a su señora esposa doña Carmen Cruz, a su hija, a su hijo, a su nieta.

Nuestros más sentidas condolencias.

Y pedirle a nuestro creador que lo reciba en su Santa gloria y que brille para él la luz eterna y muchas fortalezas para toda la familia.

Agradecerle a nuestra compañera regidora doña Liliana Jiménez Barrientos por esta tan acertada propuesta de presentar a través de una moción en el Concejo Municipal de Heredia de declarar al Lic. historiador Pompilio Segura Chaves como ciudadano de honor por su gran labor realizada como educador, como historiador de la Municipalidad de Heredia.

Pertenecer a este Concejo Municipal y estar precisamente en el momento histórico en que con el voto de cada uno de nosotros realizamos tan importante designación de declarar los ciudadanos de honor de la municipalidad de Heredia al señor Pompilio Segura Chávez y que estoy completamente seguro que en el futuro las nuevas generaciones puedan decir gracias a la señora proponente doña Liliana Jiménez y al Concejo Municipal de Heredia 2024 2028, que en pleno acordó en darle esta gran distinción al señor Lic. Pompilio Segura. Como Herediano nos sentimos sumamente orgullosos de quien fuera un hombre honesto, recto, trabajador, con un gran amor a su cantón, que dedicó gran parte de su tiempo y su vida, investigando la historia de la municipalidad de Heredia.

Y me he preocupado en mantener viva la historia de Heredia para que nuestros descendientes tuvieran siempre la historia de la misma. Don Pompilio hoy no se encuentra físicamente en este recinto, pero estamos seguros con su espíritu está aquí con nosotros y desde lo más alto tenemos la seguridad que está celebrando, al igual que todos nosotros a la familia en estos momentos difíciles y de dolor. Tengo que decírselos que dentro de ese mismo dolor debemos de estar alegre, porque así lo hubiese querido él, porque el legado que nos deja el señor Pompilio Segura es de un gran valor incalculable y que permanecerá en el tiempo, generación tras generación, sus grandes logros que hoy le pertenecen no solamente al cantón central de Heredia, sino también a esta provincia, a esta Costa Rica.

Pompilio Segura Chaves, licenciado en historia, académico, educador y como todo buen herediano y su objetivo primordial fue dar a conocer la historia de la municipalidad de Heredia, porque conociendo nuestras raíces podemos ir de frente a nuestro futuro. Un pueblo sin pasado no tiene futuro, que para terminar diciendo que siendo Heredia cuna de la educación los invito a todos, especialmente a leer su obra “historias de la municipalidad de Heredia, uno de sus grandes libros del profesor, educador, historiador, Licenciado Pompilio Segura Chávez. Muchas gracias, buenas noches.”

- Sr. Freddy Cervantes Paniagua- Jefe de Fracción del Partido Unidad Social Cristiana

Palabras del señor Freddy Cervantes Paniagua:

“Nos reunimos con el profundo respeto para honrar la memoria del Licenciado Pompilio Segura Chaves insigne, historiador, educador guardián de nuestra identidad herediana y ciudadano de honor, quien los dejó en la noche de ayer, a su familia., la fracción del Partido Unidad Social Cristiana dan sus muestras sinceras de condolencia Heredia pierde a uno de sus más grandes investigadores, pero su obra permanece como Pilar fundamental de nuestra memoria colectiva.

Un legado documental invaluable como lo demuestra el rescate documental de la cultura popular tradicional en los cantones del área central de la provincia de Heredia, don Pompilio fue mucho más que un historiador, fue un metódico investigador de campo y un documentalista incansable de nuestras tradiciones, sus obras citadas como fuentes primarias en estudios académicos constituyen la base para entender nuestra identidad y entre ellas están bosque histórico de la parroquia de San Rafael de Heredia de 1977, primer estudio sistemático de su cantón natal.

Reseña histórica Parroquia San Rafael de Heredia 1983 , análisis profundo de la evaluación parroquial historia de San Rafael de Heredia, 100 años de su fundación, en 1989, Obra cumbre del centenario cantonal, están para Rafael leñas 1988 joya etnográfica que rescata relatos y tradiciones populares Heredia, ha hecho relevantes 2006. Compendio de hitos provinciales, entrevistando ancianos, revisando archivos y contras. Tanto fuentes lo convirtió en referencia obligada para proyectos de rescate cultural, como lo evidencia su participación.

Un maestro local visionario del universal, don Pompilio comprendió que la grandeza se construye desde lo local fu e cronista oficial de San Rafael de Heredia, pero su mirada abarcó toda Heredia.

Documentó tradiciones populares con precisión académica, pero con lenguaje accesible, histórica sino herramientas pedagógicas las para las nuevas generaciones, el hombre detrás de los documentos, más allá de sus publicaciones, lo recordamos como el investigador que caminó casa por casa recogiendo testimonios como el profesor que enseñó a los valores , lo nuestro antes de lo foráneo. El músico que entendió que la historia también se escribe en notas musicales.

Reconocimiento a una vida dedicada a Heredia. al sino cumplir con un deber de Justicia histórica.

Don Pompilio ocupa ya su lugar entre los grandes custodios de nuestra memoria y que este acto sirva para que sus obras sigan siendo texto de consulta en nuestras escuelas, su metodología inspire a nuevos investigadores y San Rafael y todo Heredia protejan el patrimonio que él ayudó a documentar.

Licenciado Pompilio Segura Chaves, su partida nos duele pero su luz sigue guiando en paz, querido maestro.”

- Sr. Jorge Blanco Chan - Jefe de Fracción del Partido Social Democrático

Palabras del señor Jorge Blanco Chan:

“Muy buenas noches, saludos cordiales

Nos convoca hoy una sesión que se ha tenido de dolor y recogimiento ese día que haya sido de celebración y gratitud, se ha transformado en uno de profunda tristeza con la partida de don Pompilio Segura, quien falleció justo hoy, el día en que íbamos a rendirle un homenaje y declarar a los ciudadanos de honor del cantón de Heredia, creemos sin lugar a dudas que su partida deja un vacío inmenso en nuestra comunidad, pero también nos deja un legado, una voz escrita, un ejemplo de humildad y su amor incondicionada por la historia y por nuestra provincia. Nacido el 27 de octubre de 1928 en San Rafael de Heredia , don Pompilio no solamente fue testigo de caso un siglo de historia Herediana fue su narrador, su cuidador y su guardián, su forma de exclusión como historiador en la Universidad de Costa Rica, fue mucho más que una credencial académica. fue el inicio de una vida dedicada a contar lo que no debía olvidarse. Estudió archivos, caminó calles, conversó con su gente y escribió con el corazón,

escribió, para que nuestra memoria no se disolviera en el tiempo, escribió para identificar lo cotidiano, yo tengo particularmente una anécdota, hace algunos. Bueno, el año pasado antes de asumir la regiduría.

Una de las de las comentarios y consejos que me dio fue no olvidarse de los acuerdos, no olvidarse de un buen gobierno. Creo que eso me lo llevaré por siempre, porque realmente don Pompilio fue un maestro en muchos campos., yo creo que este es un momento para reafirmar el compromiso que tenemos con su memoria., la declaratoria como ciudadano de honor que hoy le brinda este Concejo no llega tarde, es un acto de Justicia y gratitud que aunque tal vez no pudo recibir en vida, resonará con fuerza en la historia que tanto amó y defendió.

Es momento de recordar sus grandes contribuciones en obras como estampas rafaeleñas Heredia, hechos relevantes, historias de San Rafael de Heredia, mujeres heredianas que escribieron la historia y sobre todo este libro que ahí tienen varios de nuestros compañeros. Historia de la municipalidad Heredia, que con tanto esmero el reconstruyó en cada página de ese libro. Hay devoción, hay compromiso y hay identidad.

Don Pompilio ha sido un faro de conocimiento, un maestro silencioso, un referente moral como historiador, como educador y como ciudadano, encarnó la frase que decía la incomprendición del presente nace fatalmente la ignorancia del pasado y él fue para Heredia. Precisamente el antídoto con test de ignorancia nos enseñó a mirar atrás para comprender el presente y caminar hacia el futuro con conciencia, como decía el mismo don Pompilio amo a la provincia de Heredia, no solo porque en ella nació, sino por una razón más honrosa, porque conozco un poco más de su historia, ese amor que hizo palabra, se hizo libro se hizo huella y hoy Heredia le dice gracias a don Pompilio, con la voz quebrada, pero con el corazón lleno, que creo que todos tenemos porque un pueblo que honra a quienes abran su historia se honra a sí mismo y hoy Heredia se honra al declarar a don Pompilio Segura Chaves.

Con respeto y el tren y profunda gratitud como ciudadano de honor en este título póstumo es un símbolo delegado que vivirá más allá de su partido que descansen paz don Pompilio y gracias por enseñarnos a la historia y por enseñarlos, sobre todo a hacerla.

Muchas gracias, buenas noches.”

- Sr. Fidel Barrera Romero - Jefe de Fracción del Partido Frente Amplio

“Muy buenas noches apreciados, heredianos y heredianas hoy en horas de la mañana se nos comunicó la triste noticia del fallecimiento de don Pompilio Segura Chaves desde esta regiduría y esta fracción del Frente Amplio, enviamos nuestras condolencias a sus familiares y amigos cercanos quien en vida fue un maestro, profesor e historiador Herediano, dedicó gran parte de su vida a la investigación científica sobre la cultura y la historia, específicamente de nuestra querida provincia, publicaciones como cito, desarrollo musical en Costa Rica durante el siglo 19., Las bandas militares, Hospital San Vicente de Paúl, historia de la música en Costa Rica en el siglo 19.

El cantón de San Rafael de Heredia, reseña histórica de la biblioteca pública de Heredia, entre otras obras. De esta manera agradecemos y resaltamos su preocupación por el estudio de la cultura, el arte y la historia costarricense, que hoy más que nunca son tan necesarias ante un contexto político en crisis, donde todo se vuelve efímero y pasajero, porque en crisis, porque nos situamos en un tiempo sin precedentes que se viene gestando desde años atrás, décadas inclusive, un tiempo caracterizado por el robo, la mentira, la violencia, el incremento de la inseguridad, el aumento de la desigualdad, los discursos de odio, la persecución política.

Ante un escenario como este .se vuelve necesario y obligatorio investigar nuestro pasado para construir nuestra historia, asimismo con la cultura y el arte que hoy por hoy ha venido siendo sujeto de ataques institucionales por parte del Gobierno Central. Un ejemplo evidente de esto es la disminución presupuestaria de casi 3000 millones de colones que sufrió el Ministerio de Cultura y juventud del año 2024 al año 2025, es decir, casi un 6% del presupuesto.

Desde el frente amplio siempre se defenderá el arte y la música como pilares fundamentales para el desarrollo del ser humano, que también han sido esenciales en las luchas y transformaciones políticas de la sociedad costarricense.

Una sociedad sin arte, sin cultura, sin educación pública, de calidad, está condenada al oscurantismo, al olvido y a la miseria. De esta forma hacemos nuestra la labor investigativa que caracterizó a don Pompilio. Aprendemos de ello siempre desde la obligación moral, por defender el arte como trinchera y construir diariamente nuestro propia historia Herediana.

Finalmente a la familia de un Pompilio les hacemos llegar nuestro pésame y un abrazo de solidaridad por esta difícil pérdida.

- Sr. José Pablo Quesada Castro - Jefe de Fracción del Partido Sentir Heredia

Palabras del señor José Pablo Quesada:

“Buenas noches a todos y todas.

Para mi persona es un gusto saludarlos nuevamente a pesar de la tristeza del evento que nos llama el día de hoy celebramos el estar aquí reunidos para celebrar la vida de don Pompilio y sus logros.

Don Pompilio lo vio nacer el hermano cantón de San Rafael en octubre 1928 en su infancia vivió al costado este del templo católico de la comunidad, formó un hogar con su esposa, doña Carmen Cruz Vázquez, con quien formaron una distinguida familia.

Enamorado de nuestras tierras, nuestros valores, cultura e idiosincrasia. Don Pompilio es reconocido principalmente por su papel como investigador, historiador y divulgador cultural de la provincia., con sus 97 años, gozó del gran aprecio y reconocimiento de su palabra y es un aprecio que queremos rescatar tanto por parte del partido central Heredia como el Concejo Municipal Y toda la municipalidad de Heredia no solo a un ciudadano, cualquier ni su labor ha pasado desapercibida por los cantones de la provincia y que de hecho aprovecha también para reconocer algunos de estos distinguidos trabajos que ya algunos compañeros también han mencionado, pero que son de importancia histórica para el cantón.

Heredia hechos relevantes el hospital San Vicente de Paúl Heredia, reseña histórica de la biblioteca pública de Heredia, el cantón de San Rafael de Heredia, reseña de la parroquia de Heredia. Desarrollo musical de Costa Rica durante el siglo 19. Las bandas militares, entre muchos otros.

Como se puede notar el día de hoy celebramos a una persona devota del conocimiento y la investigación, no sólo como fuentes de conocimiento propio, sino de enseñanza y cultura. Es menester también esta noche remarcar su paso por la Filarmónica de San Rafael, donde seguramente a lo largo de los casi 20 años de trabajo logró amalgamar literatura y música como una forma de lenguaje cultural y universal que hoy nosotros estando áreas, posteriores podemos reconocer, aprender y agradece desde el Concejo Municipal hacemos un llamado y nos ponemos a la orden de la ciudadanía para poder acompañar ideas y proyectos en favor de preservar este tipo de delegados, promoviendo en ello la inversión en espacios públicos dedicados a la cultura y el deporte. Tenemos este compromiso esencial con la ciudadanía.

De forma tal que podamos seguir el legado de don Pompilio y defender esa historia del cantón de Heredia, muchas gracias.”

7. Palabras de la MII. Angela Aguilar Vargas – Alcaldesa Municipal

Palabras de la Alcaldesa Municipal :

“Hoy es un día profundamente conmovedor para el cantón de Heredia, nos reunimos en esta sesión extraordinaria convocada originalmente para entregar en vida el reconocimiento de ciudadano de honor del cantón de Heredia al historiador Pompilio Segura Chávez.

El reconocimiento de su invaluable legado al conocimiento, la cultura y la identidad Herediana, Sin embargo, el destino nos sorprende y con dolorosas noticias don Pompilio ha partido dejándonos un inmenso vacío pero también una herencia intelectual y humana que marcará por siempre la historia de nuestro cantón y la provincia.

Hoy desde este espacio oficial no solo honramos su memoria, celebramos su vida, Don Pompilio pertenece a esa generación de heredianos y heredianas que, formados en la sencillez, abrazaron la educación como una herramienta de transformación, desde sus primeros pasos como maestro supo que el conocimiento no era un privilegio sino un deber que debía compartirse en todas y con todas las personas, Licenciado en historia e investigador social riguroso, con una memoria prodigiosa , todos lo que los conocimos, la memoria que tenía nos asombra y un método científico ejemplar se entregó a la búsqueda incansable de datos, fechas, documentos y contextos que dieran luz a nuestra identidad como pueblo, pasó incontables horas en archivos, bibliotecas.

Y lo hizo siempre con la humildad, desbordante y una pasión realmente contagiosa, su libro La historia de la municipalidad Heredia ha publicado en el marco el bicentenario. Costa Rica es una referencia obligatoria para entender nuestra evolución institucional.

Pero su obra más allá de ello va más allá de lo publicado, en su archivo personal, en sus notas, entrevistas, documentos, cuadernos, reposa una historia local. aún por descubrir, Una deuda que como sociedad tenemos que rescatar y difundir todo ese conocimiento no publicado.

Don Pompilio no fue un historiador encerrado en un escritorio, fue un educador de tiempo completo, enseño en las aulas, colaboró con instituciones públicas, compartió saberes con la prensa, los medios y con el ciudadano y la ciudadana común que lo abordaba en el parque para preguntarle sobre Heredia.

Escucharlo hablar era vivir una clase magistral, sus tertulias en el parque central Nicolás Ulloa Soto durante los conciertos de nuestra banda Heredia son memorables para quienes tuvimos el privilegio de acompañarlo y como buen conversador, sus relatos eran una mezcla perfecta de sabiduría, calidez y amor y también de humor, también reconocido como ciudadano ilustre del cantón de San Rafael de Heredia, Viajero curioso. Amante del aprendizaje de otras culturas, fue también un hombre de familia esposo y una educadora, padre y abuelo orgulloso, su vida es ejemplo de poder de la educación de la perseverancia, del pensamiento crítico y sobre todo, y una mente activa hasta el final hoy honrarlo es también reconocer el valor de nuestros adultos mayores.

De esa generación que ha dado tanto que ha sembrado historia y que merece todo nuestro respeto, gratitud y memoria viva. A nombre del Gobierno local de Heredia, gracias don Pompilio.

Gracias por tu entrega. Gracias por tu rigor. Gracias por tu amor por Heredia.

Te despedimos con dolor, pero también con el compromiso firme de custodiar tu legado, de continuar tu obra y de recordarte como lo que fuiste.

Un hombre sabio, sencillo y profundamente Herediano. Mi sentido pésame a toda la familia, amigos, amigas, personas que le conocían y también un pésame muy especial a Edu, Isabel Badilla, amigos de don Pompilio que siempre estuvieron ahí para él también y que compartieron durante muchos años su amistad y sobre todo el amor por la escultura y la historia. Heredia. Muchas gracias y nuestro sentido pésame de este gobierno local para toda su familia.”

8. Palabras del Lic. José Pablo Quesada Castro - Presidente Municipal

Palabras del señor José Pablo Quesada – Presidente Municipal :

“Buenas noches nuevamente. Primeramente un caluroso abrazo a la distancia a la familia de don Pompilio a quienes nos acompaña esta noche a Isabel, también amigos de toda la vida y a todos ustedes, personas, vecinos, heredianos, amigos de igual manera nos acompañan para celebrar su vida. Hoy el Concejo Municipal de Heredia concreta una moción que surgió de la sensibilidad de una de nuestras compañeras regidoras y que fue respaldada y enriquecida por la Comisión Permanente de Cultura., que es importante destacarlo porque nos permite tener la certeza de que esta declaratoria honorífica no es un acto improvisado ni simbólico por compromiso sino un homenaje legítimo, necesario, necesario y profundamente sentido desde sus inicios, este Concejo ha sido plural en ideologías, edades, trayectorias, pero ha sabido unirse con una sola voz cuando se trata de reconocer a quienes han dejado huella en nuestro cantón.

La declaratoria de ciudadano de honor a don Pompilio es un acto de Justicia que lamentablemente se convierte hoy también en un acto de despedida en este breve espacio quiere recalcar 3 aspectos que considero fundamentales en su vida y su legado.

Primero la educación en tiempos donde este pilar se ve amenazado o desdibujado. El ejemplo de don Pompilio brilla con fuerza., fue un hombre convencido del valor de enseñar de forma de compartir conocimiento, su amor por la educación fue contagioso y muchas personas recordarán no solo por lo que se sabía, sino por lo que fue capaz de transmitir.

Segundo por su cultura, don Pompilio entendió que la historia no es sólo un relato del pasado, sino una identidad viva fue uno de los grandes guardianes de la herencia herediana. Nuestras costumbres, nuestras edificaciones, nuestras leyendas, nuestra forma de ser.

Durante varias décadas fue un referente indispensable para mantener esa llama encendida gracias hoy sabemos más de quiénes somos y de dónde venimos.

Y en tercer lugar la participación ciudadana no fue un hombre encerrado en sus libros. Participó activamente en fundaciones, instituciones educativas y espacios comunitarios, su paso por organizaciones como la Fundación solo Heredia y EL Liceo Samuel Sáenz es reflejo de un compromiso auténtico por el desarrollo de la comunidad. Nos enseñó que amar a Heredia ya es también involucrarse, a aportar y construir.

En el discurso original que había preparado para esta noche, expresaba mi alegría por poder rendirle homenaje en vida. Lamentablemente los tiempos de la vida y de Dios nos han cambiado el guion, sin embargo, su legado es tan potente que hoy lo sentimos presente no solo en sus obras, sino en el cariño y la admiración sincera de todo un pueblo.

Esta declaratoria no es un formalismo, es el reconocimiento de un pueblo agradecido y hoy más que nunca afirmamos con el corazón lleno.

Don Pompilio Segura Chaves, ciudadano de honor del cantón de Heredia, que su memoria sea eterna, que su ejemplo nos inspire y que Dios lo reciba en su gloria.

Muchas gracias.”

9. Palabras del señor Pompilio Segura Chaves .

La Srta. Marjorie Chacón manifiesta que en momento estaba reservado para escuchar un mensaje de don Pompilio

Hoy su voz ya no está solo nos queda su voz en cada página en la página de sus libros, en cada dato que nos enseñó en cada historia que nos reveló.

Queremos aprovechar este momento para expresar nuevamente nuestras sinceras condolencias. A sus familias, a sus amigos amigas, a sus personas allegadas a todas las personas presentes. Muchas gracias por acompañarnos en este acto de profunda significación.

El señor Pompilio Segura Chaves seguirá siendo parte esencial de la historia viva de Heredia.

Descanse en paz, ciudadano de honor!.

10. Cierre de la Sesión a cargo del Lic. José Pablo Quesada Castro - Presidente Municipal.

La presidencia indica antes de proceder con el cierre de que es necesario realizar una alteración del orden del día de forma tal que el homenaje que se le está haciendo a don Pompilio quede lamentablemente registrado de forma póstuma.

ACUERDO 2. ALTERACIÓN

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: REALIZAR EL CAMBIO DEL HOMENAJE QUE SE LE ESTÁ HACIENDO AL SEÑOR POMPILIO SEGURA CHAVES QUE QUEDA REGISTRADO DE FORMA PÓSTUMA. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.

**** SIN MÁS ASUNTOS QUE TRATAR LA PRESIDENCIA, DA POR CONCLUÍDA LA SESIÓN EXTRAORDINARIA SOLEMNE NO.100-2025 AL SER LAS DIECINUEVE HORAS CON TREINTA Y OCHO MINUTOS.-**

**MARCELA BENAVIDES OROZCO
SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL a.i.**

**JOSÉ PABLO QUESADA CASTRO
PRESIDENTE MUNICIPAL**

Mbo